



Los Lagos Conversa

Consejo de mujeres emprendedoras rurales

4 de diciembre de 2024 en el Café Dos Álamos, Purranque

Participantes: 4 mujeres emprendedoras rurales sector agropecuario de Purranque, Fresia y Río Negro.

Metodología: En un juego de roles el grupo representó un "Consejo Regional de Mujeres Emprendedoras Rurales" que identificó problemas, prioridades y soluciones para sus comunidades.

CEDER  **ULAGOS**
ceder.ulagos.cl

Propuestas prioritarias

1 Virtudes y desafíos de la ruralidad: Si bien valoran la conexión con la naturaleza y los lazos comunitarios, deben enfrentar la falta de servicios básicos y de infraestructura, de conectividad física y virtual y la creciente degradación ambiental por motivos antrópicos.

"Sin desmerecer al profesional, en el fondo, hay una desconexión de todas las innovaciones que se están haciendo en el campo. Lo que está escrito va años luz atrasado a lo que queremos hacer, y se genera una descoordinación altísima y una frustración".

2 Dificultades para el emprendimiento rural: Critican los apoyos gubernamentales sin pertinencia territorial y plantean la necesidad de adecuar las regulaciones y requisitos que no consideran las realidades rurales, especialmente de mujeres y jóvenes.

"Hay muchas parcelaciones que no son para vivir, son para invertir, especular. Eso está generando muchos problemas: de agua, quiebre de corredores biológicos y un montón de otras cosas no solo medioambientales, sino también sociales y económicas"

3 Desarrollo local y soberanía alimentaria: Descentralizar competencias al nivel local, fortalecer la agricultura local, visibilizar y fomentar productos de la zona y su diversidad y educar a consumidores.

"Los niños no conocen los kales, el repollo, el mizuna, mostaza, tatsoi, miles de hortalizas que se pueden producir en la zona, porque la gente en el pueblo tampoco las conoce, los agricultores tampoco las han producido. Entonces, si no se estudia lo que podemos producir, cómo rompemos estacionalidad de producción, seguimos comiendo siempre lo mismo".

4 Desafíos culturales y territoriales para un sistema de salud inclusivo: Fomentar la pertinencia cultural, territorial y gerontológica en salud para mejorar la inclusión de las necesidades y cosmovisión de personas mayores, rurales e indígenas. (p.e. traslados, intermediarios culturales)..

"Yo administro el campo, pero el campo es una sociedad para poder acceder a los créditos del banco. Entonces, yo no puedo postular a ningún proyecto, porque yo no tengo nada. No puedo postular a proyectos de riego, entonces, todo tiene que ser a través de un arriendo que mi marido me haga a mí"

5 Desafíos para la identidad indígena: Plantean la necesidad de fortalecer el reconocimiento y valoración de la cultura mapuche-williche, sobre todo entre las y los jóvenes.



¿Qué es Los Lagos Conversa?

Parte del proyecto "Fortaleciendo la Esfera Pública Regional" de Ceder ULagos. Objetivos: **Amplificar las voces ciudadanas; debatir los resultados del Barómetro Regional; fortalecer vínculos entre la universidad y los territorios.**

+INFO

